

se publican los

Domingos.

# EL DEBER

Periódico Semanal

Num. suelto 25 cts.

ORGANO DEL CENTRO LIBERAL

FUNDADO EL 26 DE ENERO DE 1913.

Dirección

Administración

Oficina Buenos N.º 13

Año VIII

Putaendo (Chile), Domingo 23 de Mayo de 1920.

Num. 396

**EL DEBER**

PUTAENDO, MAYO 23 DE 1920

**Falsos Liberales**

Con el pacto liberal-conservador lograron sus deseos los pseudo liberales de Pataendo formar su bandera Coalición que votó por sufragio directo la última Convención del partido Liberal, primariamente con el manto de la hipocresía, vistiéndose con el nombre de los más variados ropajes hasta llamar la Unión Liberal.

Sin duda quisieron sus desgraciados dirigentes mystificar la época formada i consciente del país liberal, que ya bien conocía los propósitos poco leales i patrióticos de los que hasta ayer habían sido sus aliados en la Alianza Liberal i a undécima hora deserraron de las filas que los había unido representante de una causa, que habían prometido, formando alianza con el mismo entusiasmo que lo prometieron solamente el principio de sus electores.

El país, i principalmente la Alianza Liberal no pueden confiar más en los nombres de los congresales liberales que trajoconaron una bandera que en buena hora habían solemnemente jurado defender, faltándose a los más elementales de leyes de honor i de legalidad política.

El estancamiento que les sirvió de enseña de triunfo, fue cambiado por ellos por el escapulario clerical, alegando absurdas pasiones personales i de ironía, i entregandolo como devotos incondicionalmente en manos de los grandes enemigos de las causas sociales i electorales, los conservadores.

Con cinco salarios han venido estos malos entendidos liberales formando i poniendo nombres huertos primero de «Unión Liberal», mas tarde «Unión Nacional», faltando la menor moral i sobrando la intromisión de los hijos de Loyola, i lo que con toda desnudez no es sino una franca i encubierta COALICIÓN.

Dentro de este caníbal han venido a pelear con los Conservadores, sin haber este partido solicitado el concierto liberal, que siempre lo creyeron fuerte de seriedad en los compromisos contraidos en ocasiones anteriores. Tuvieron que ser sometidos a un pacto por escrito, donde han estampado su firma

que les será un bájón que recojerá la historia política de este país, en cuyas páginas figurará en gruesos caracteres el nombre despechano i desleal de sus firmantes.

De este pacto queda comprometida la dignidad colectiva i personal de los firmantes, que por bajas i serviles pasiones han fortalecido nuestros comunes i eternos adversarios políticos, entregándoles sin sucha las senatorías de cuatro provincias, amen de otras concesiones i garantías que es preferible ocultar para evitar oprobios i vergüenzas a sus instigadores.

Alerta patriots, hijos de Aconcagua! Con traidora pluma i su deniderio han comprometido la Senaturia de nuestra Provincia, despreciando questo modo de pensar i resolver, coartándose la independencia colectiva i individual de todos los ciudadanos de la progresista, activa i liberal provincia de Aconcagua, punto central en forma tan lucida. I enigma que la dignidad de sus hijos, como lo pretenden bases: los liberales de pascua i la firmitud del pacto conservador, repudiado con encierras protestas de todos los elementos sagos i conscientes, conque afortunadamente evitó la provisión.

Todo esto obra del deseo i envidia de los oligarcas pascua i beroles de la capital, que no trepidan en desbaratar manos a las mas bajas pasiones con el fin único de poner tropiezos i farzas adhesiones a la candidatura incontrastable a la presidencia de la República del gran tributo liberal don Arturo Alessandri.

La lucha está entablada i el tiempo claro i cercano conque la Alianza Liberal salta a contestar el reto augaz lanzado por los traidores liberales de ayer, recibirán el justo castigo que la experiencia señala a los inconsecuentes i desaderados que no saben agradecer i amarre una causa que i s's ha labrado su propia situación, distinguiéndole un asiento en el parlamento de Chile.

Ya recibirán el castigo a que son acreedores, la vista de los electores seguidos esta liga en alto, serán reputados i considerados los cedulas que presentan con su nombre alcanzar los honores del triunfo en las urnas electorales del periodo legislativo de 1921.

El candidato a la presidencia que honra los bienes de la Alianza Liberal,

lleva la bandera del liberalismo desplegada a los cuatro vientos de la Patria, que auhela el bichastar de todos los chilenos, por tantos títulos i derechos a redores a mejor suerte; combatido a un centralismo oligárquico feudal hasta hoy imperante, que coarta los derechos sagrados de desenvolvimiento i evolución social, siempre refractorios al progreso i desarrollo de los pueblos modernos.

El liberalismo i la Democracia juegan la carta definitiva con el triunfo del señor Alessandri, por que encarna en su programa de ayer i de hoy las más puras doctrinas liberales i de redención económico-social, basadas en aspiraciones democráticas a las conquistas liberales mas amplias a que puede aspirar el pueblo de un gobernante.

Es por esto que la opinión pública, con desinteres entusiastico, de Norte a Sur de la República, forma grada en torno del programa i promoción patriótico del candidato de la Alianza Liberal.

El señor Alessandri personifica la voluntad liberal del país, con sus compactas i resueltas fuerzas liberales a batalla que tendrá su epílogo el 25 de Junio, con el triunfo bien coronado a que es acreedor por su seriedad política i espíritu público brillante, a que siempre a dado relevantes pruebas, resolviendo en el foro i tribuna, la prensa i el parlamento, con singular versatilidad i patriotismo, todos los arduos problemas de estos 25 últimos años a que está vinculado la vida política del señor Alessandri en el desenvolvimiento i progreso de la República.

Las aspiraciones de los buenos hijos de Chile se habrán cumplido para bien i honor de la patria. El triunfo próximo del señor Arturo Alessandri es una victoria para el pueblo chileno que aspira bienestar i progreso.

No hay que desesperar ni omitir sacrificios por ver coronado nuestros esfuerzos i aspiraciones con la aureola de una expléndida victoria que culpará el sol del 25 de Junio próximo.

De lo que Ud. destina para sus gastos de placer i diversion de algo para los estudiantes pobres de Pataendo.

**Mayo**

23

**Domingo**

Bto - Desiderio J. Jilka

**Reaccionemos**

En esta jóven era de evoluciones vemos a las democracias reclamando dentro de las aspiraciones políticas mejores i más altas virtudes civicas, aspiraciones ciudadanas que despiertan los dormidos sentimientos para arrasar las trabas de larga servidumbre que se han levantado por sobre las pequeñas de la hora presente i por sobre la vida e fuerza de intrigas i de malquerencias en esta ativa tierra de triunfos i de glorias liberales.

Las diversas corrientes de ideas en que esta dividida la opinión pública, inclinan i bregan a la sombra del derroche republicano para cooperar de una manera eficiente por la exaltación espirituosa de cada uno de los caudillos que aspiran la primera magistratura del país.

La campaña electoral que se presenta en estos momentos para el porvenir de la República, dos eminentes ciudadanos dentro del procedimiento marcarán las aguas políticas: irán a la lucha impulsados por un ideal superior de reorganización administrativa i de progreso moral para el desarrollo tranquilo de las instituciones chilenas.

La designación del candidato de la Alianza Liberal a la Presidencia de la República, es considerada como un angulo de engranaje timorato nacido.

El señor don Arturo Alessandri lleva en sus manos el testamento de la más pura democracia que tiene representada peninsularmente i en el exterior de las provincias, el anhelo i el anhelo del trabajo que tienen de no dejar sus derechos en una forma i amplitud i libertad.

Es consolador para vivir una vida institucional tener afiliados a las